

Décembre 2007

N° 17 - Issn 1629 - 4483

Autour du Pont Neuf

- Journal du Comité de Quartier -

Autour du Pont Neuf



Rappel :
Permanence le
mercredi après-
midi de 15 à 18 h
au 185, bis rue
du Faubourg du
Pont Neuf.

A retenir :

- Samedi 2 février 2008 : LOTO
- Jeudi 7 février : Conférence sur le Commerce équitable
- Mercredi 12 mars :
Assemblée Générale

Edito

La lumière brille sur le Pont Neuf !
Vive la Saint Saturnin !!

Nous sommes tout à la joie de la réussite de cette fête dont vous pourrez lire le déroulement en page intérieure.

La convergence des énergies créatrices et culturelles du quartier a abouti à donner au Pont-neuf tout l'éclat qu'il mérite.

La presse s'est amplement fait l'écho de ces journées festives et nous vous donnons dès à présent rendez-vous l'année prochaine le dernier week-end de novembre pour réitérer l'évènement.

C'est tout naturellement sous le signe lumineux des bougies enseignes allumées chaque soir par nos commerçants que je vous remercie de votre participation et vous souhaite de bonnes fêtes de Noël et une heureuse année 2008.

Marie-Raymonde Hitier, présidente d'« Autour du Pont Neuf »

Rédaction/Photos/Mise en page :

Danièle Bernard, Philippe Dechaume, Claudine Géron, Stéphane Guichard, Marie-Raymonde Hitier, Dominique Leblanc, Yvette Mazeran, Mauricette Roussaud, Isabelle Soulard.

Autour du Pont Neuf

185 bis, faubourg du Pont Neuf

86 000 Poitiers

Tél : 05 49 37 99 37

Mél : autourdupontneuf@yahoo.fr

UNE PAGE D'HISTOIRE : La statue de Notre Dame des Dunes

Depuis 132 ans, une monumentale statue de la Vierge Marie veille sur la ville de Poitiers, du haut des Dunes.

Cette statue, érigée en 1875 sur une idée de Monseigneur Pie, évêque de Poitiers, s'inscrit dans une époque où le culte marial connaît un essor spectaculaire : Lourdes devient alors un lieu de pèlerinage très fréquenté.

Par ailleurs, le contexte politique est propice à la création d'œuvres religieuses monumentales, tel le Sacré Cœur de Montmartre à Paris : la défaite des Français face aux Prussiens en 1870 a laissé des traces, de même que l'épisode de la Commune de Paris et la naissance toute récente

de la III^e République. Il faut « expier nos fautes », tonne la hiérarchie catholique poitevine.

Une association, « l'Oeuvre Notre Dame des Dunes », voit le jour en 1872. Composée d'environ 300 membres, elle participe activement au financement des travaux.

La statue de Notre Dame des Dunes est inaugurée le dimanche 6 août 1876 et, de nos jours, outre les nombreux touristes qui s'arrêtent l'admirer, elle accueille le pèlerinage des Libanais en mai de chaque année.

Isabelle Soulard

LA VIE DU QUARTIER

Le comité de quartier a été présent à la journée « les talents s'exposent » le 21 octobre, aux Arènes. Nous avons été représentés également le 1^{er} décembre au Confort Moderne, lors de l'exposition Honey Talles et Mathias Lehman.

LA FÊTE ANNUELLE

- Samedi 8 septembre -

Comme chaque année, la fête du quartier a eu lieu en septembre le samedi 8. Prévues dans le jardin du Confort Moderne, elle s'est, en fait, déroulée dans la salle conviviale « Pont Neuf ». Nous redoutions la pluie, il y avait du soleil, mais il y avait aussi un fort vent très froid, peu compatible avec un dîner en plein air. Nous nous excusons vivement de ce changement de site à la dernière minute qui a pu créer quelque confusion.

Malgré ce contretemps, la fête a connu un vif succès, tant par une présence nombreuse que par l'animation proprement dite. Intermèdes musicaux et contes ont ravi le public.

L'après-midi, les jeux divers ont occupé enfants et adultes, ponctués de contes pour enfants avec musique, par Michèle Caille, Nathalie Planchon et Isabelle Blanche du groupe ABRACADACONTE de



Photo, Laurence Chegaray, Centre Presse, Poitiers

Fontaine le Comte. Toute la fête fût ainsi agrémentée de musique et de contes, ainsi que le repas

L'ambiance musicale endiablée a été assurée par 2 musiciens, Lucien Debrus à la contrebasse et Emmanuel Ferjou au violon, accordéon et « goule ». Ils ont conquis l'assistance.

La fête a battu son plein lors de l'apéritif offert par la Municipalité, toujours avec l'intervention de ces 5 artistes. On notait la présence de divers conseillers municipaux ou adjoints au Maire : Jean Claude Bonnefond, Magali Barc, Daniel Lhommond, ainsi que Monsieur Alain Claeys, député. M. le Maire, absent, s'était excusé. M. Grandon a également manifesté son intérêt pour notre comité à cette

occasion.

La bourriche traditionnelle a été gagnée par un fabricant du quartier, M. Martin.

Un repas campagnard poitevin clôturait la journée mais l'entrain des deux musiciens a jeté sur la piste de danse, bien des convives, et la fête s'est ainsi prolongée et terminée à minuit dans une ambiance des plus gaies.

Yvette Mazeran

LA JOURNÉE DES PLANTES

- Samedi 13 octobre -

Cette troisième bourse aux plantes était placée sous le signe des cucurbitacées. M. Rémy Barriquault que nous félicitons et remercions, nous a largement fourni en citrouilles, potimarrons et giraumons de toutes les couleurs et de tous les gabarits ; nous avons pu réaliser une exposition attrayante.

Merci aussi à Me Anne Lefèvre pour ses courges spaghetti et ses pâtissons. Les visiteurs pouvaient donc admirer, courge musquée de Provence, courge longue de Nice, courge à graine nue (utilisée dans les préparations pouvant aider à résoudre les problèmes masculins de prostate) potiron bleu de Hongrie., potiron rouge vif d'Etampes et divers giraumons et coloquintes. La plus grosse citrouille devait peser dans les 45 à 50 kg, et sa petite sœur près de 25 kg ! Celle-ci partagée en « quartiers » a du finir en potages ou en délicieuses purées.

En dehors de cette superbe exposition, de nombreux échanges ont eu lieu entre participants : buis, cyclamens, jasmin d'hiver, coronille,

asters, fuchsias, géraniums, gail-lardes, passèrent de l'un à l'autre. De jeunes couples nouvellement ins-tallés dans le quartier ont pu ainsi compléter agréablement leur jardin.

Signalons aussi que certains membres du comité ont généreusement donné confitures et compotes confectionnées par leurs soins ainsi que des figues noix et pommes. Ces ventes ajoutées à celles des citrouilles ont permis de financer la conférence.

Monsieur Bouc nous a ravi avec ses admirables nichoirs de formes variées et étonnantes

En fin de matinée, Noémie Gonzalès, de l'Espace Réaumur nous a prodigué conseils et astuces pour protéger les insectes utiles au jardin et s'en faire des auxiliaires. Quant aux nuisibles une solution écologique peut toujours être trouvée pour en venir à bout.

Un apéritif a été servi à la quarantaine de personnes présentes et les exposants et membres du comité ont partagé le repas sorti de leur panier.

Marie Raymonde Hitier



LA FÊTE DE LA SAINT SATURNIN

- 24 et 25 novembre -

**Présentation de Stéphane Guichard, président de
« Association économique de Pont Neuf »**

« C'est avec plaisir que les commerçants ont reçu la proposition de Me Hitier quant à organiser conjointement la St Saturnin dans le quartier du Pont Neuf. Nous sommes toujours heureux de pouvoir partager le meilleur de notre savoir-faire.

Ces journées se sont déroulées dans une ambiance plutôt détendue. La Potée du samedi soir était la bienvenue pour nous réchauffer d'une belle mais froide journée. L'ambiance, le beaujolais nouveau et les discussions qui n'en finissent plus, ont fait de cette soirée qu'elle fût chaleureuse. Je me suis laissé dire que les gâteaux de la St Saturnin étaient particulièrement réussis.

C'était une première édition, je souhaite sincèrement qu'il puisse y en avoir beaucoup d'autres. »

LA FÊTE DE LA SAINT SATURNIN - 24 et 25 novembre -

Compte-rendu de Marie Raymonde Hitier, présidente du comité.

Le 24 et 25 novembre, le Pont-neuf s'est mobilisé pour fêter la St Saturnin.

Pourquoi cette fête ? Rappelez-vous l'an passé en septembre 2006, à l'issue d'une balade culturelle, le groupe histoire du Conseil de quartier nous révèle l'existence d'une église située au bas du Pont Neuf, entre la pharmacie de M. Oliveau et le magasin de graines. Cette petite église vendue comme bien national après la révolution était dédiée à St Saturnin, patron du quartier. Le succès rencontré lors de cette première présentation nous a amené à proposer une nouvelle diffusion de l'évènement sous forme de diaporama à l'occasion de la St Saturnin qui se fête le 29 novembre. Nouveau succès. Après concertation entre le comité de quartier et l'association des commerçants, naît l'idée de pérenniser cette manifestation le dernier week-end de novembre et de marquer ainsi de manière festive l'entrée de l'hiver et de la période de Noël.

Le samedi 24, durant toute la journée de nombreux commerçants du quartier ont réalisé une journée portes ouvertes, avec dégustations pour les métiers de bouche et démonstration de leurs savoir-faire pour les artisans. De nombreux visiteurs purent ainsi découvrir diverses variétés de pains, de fromages, de vins, de fruits confits et admirer compositions florales, créations de canapés et aussi se familiariser avec les différentes enseignes du quartier à la recherche d'objets insolites disposés dans les vitrines des commerces participant.

Le soir, un repas rassemblait une cinquantaine de personnes dans la salle du Pont Neuf autour d'une potée livrée par un traiteur mais réchauffée et servie par Philippe Dechaume que nous remercions chaleureusement. Les convives étaient accueillis par un apéritif préparé par des membres du Comité. Fromages, salade, tartes et vin provenaient des commerçants du quartier.

Tous les participants étaient ravis de cette rencontre et se sont d'ores et déjà donnés rendez-vous pour l'année prochaine.

Le dimanche 25, journée culturelle.

L'après-midi commençait à 15 heures par une conférence de Jacques Chauvin, notre cordonnier ethnologue, conférence sous forme de diaporama.

Cette présentation savamment documentée a fait venir une centaine de personnes, aussi bien des habitants du quartier curieux de leur passé que des membres de la Société des Antiquaires de l'Ouest ou du groupe Faire l'Histoire de l'Université Inter - Age. Il est vrai que le titre piquait au vif la curiosité : « 1879, découverte de l'hypogée des Dunes, redécouverte du corps de St Jacques à St Jacques de Compostelle »

A l'issue de la conférence, Me Simon-Hiernard, responsable des collections archéologiques du musée en charge de l'hypogée donnait quelques précisions sur l'état de la restauration de l'édifice et sur les recherches au Parc à Fourrages.

Après un petit moment de pause nous avons procédé à l'élection du gâteau de la St Saturnin. Nous avons eu le plaisir de pouvoir admirer 12 gâteaux !! Merci à tous les cuisiniers et cuisinières qui ont

trouvé le temps de se mettre aux fourneaux. Les présentations rivalisaient les unes avec les autres et noix, souvent figues, noisettes, amandes et raisins participaient aux décors. Nous avons même eu un anneau de Saturne, comme il se doit, pour la St Saturnin !!

Pour nous faire patienter et pour nous distraire pendant le découpage des gâteaux, Michèle Caille nous a tenu en haleine avec le récit de trois contes poitevins.

La dégustation des gâteaux pouvait alors commencer et c'est avec une grande concentration, que le jury de professionnels a d'abord procédé à son choix. Etaient membres de ce jury : Me et M. Turmel, de la boulangerie « Au bon pain d'Antan » Fabrice, coiffeur de la boutique « Jack'Line » et Me Fouqueteau, membre actif de l'association des commerçants. Leur verdict a été tenu secret le temps que le public se prononce.

La convergence était parfaite entre le premier choix du jury et le premier choix du public !

Le gâteau n° 7 remporte tous les suffrages : Me Marie-Mad Hérault-Chauvin, remporte unanimement le premier prix ! Toutes



Photo, Laurence Chegaray, Centre Presse,

nos félicitations.

Le gâteau n° 5 de Marie-Thérèse Michaud obtient le deuxième prix du public et le troisième prix du jury.

Le gâteau n° 4 de Me Dechaume obtient le deuxième prix du jury et celui de M. Hugues Fulchiron le n° 12, obtient le troisième prix du public.

Encore merci à tous pour cette soirée et pour le succès de ces deux journées.

Je voudrais remercier particulièrement M. Guichard, président de l'association des commerçants et tous ceux et celles qui dans la lumière ou dans l'ombre ont œuvré pour la réussite de ces festivités.



La recette du premier prix :

Gâteau Viennois, Gâteau pomme, noix et noisettes

(Ce gâteau se mesure en tasse. Il ne faut pas en prendre une trop petite ! Pour un gros gâteau, prendre un petit bol)

Il vous faut :

- 3/4 tasse de farine, 1 tasse de sucre roux, 1 cuillère à café de levure, 1 petit pot de crème fraîche, 1 paquet de sucre vanillé, 1 œuf, 1 pincée de sel, 3 tasses de pommes en lamelles, 1/2 tasse de noix et de noisettes grossièrement broyées.

- pour recouvrir la pâte avant la cuisson : 2 petites cuillères à soupe de farine, 2 petites cuillères à soupe de sucre roux, 1 pincée de cannelle.

Dans un saladier, mélanger la farine, le sucre roux, la levure, la crème fraîche, le sucre vanillé, l'œuf entier et une pincée de sel.

Ajouter les pommes épluchées et coupées en grosses lamelles, puis les noix et les noisettes concassées.

Mélanger et verser le tout dans un moule huilé.

D'autre part, mélanger jusqu'à consistance granuleuse 2 cuillères à soupe de farine, la cannelle et les 2 cuillères à soupe de sucre roux. En saupoudrer la pâte avant la cuisson.

Cuire 40 min. à four chaud.

LE COMMERCE ÉQUITABLE : POURQUOI ? POUR QUI ? POUR QUOI ?

Animée par l'association « Information et Développement du Commerce Équitable »

Jeudi 7 février 2008 20h30, salle conviviale (derrière la Fédération des Œuvres Laiques)

Nous vous convions à cette rencontre qui va permettre d'échanger sur les représentations et les expériences que nous avons du commerce équitable. Comment mettre vraiment de l'« *équité* » dans le commerce mondial ?

Les amis de l'association IDCE (Information et Développement du Commerce Équitable) rappelleront que le commerce équitable repose sur un principe inscrit dans la Déclaration Universelle des Droits de l'Homme : « *quiconque travaille a droit à une rémunération équitable et satisfaisante lui assurant ainsi qu'à sa famille une existence conforme à la dignité humaine* ».

Mais ce droit fondamental est souvent bafoué, surtout

dans les rapports commerciaux entre le Nord et le Sud et aussi dans nos régions et les multinationales de l'agro alimentaire et de la grande distribution voient désormais dans le commerce équitable une occasion de redorer leur blason.

Les consommateurs que nous sommes s'y retrouvent-ils, entre leur désir de contribuer au respect du droit humain, celui de consommer utile, et celui de ne pas se « faire avoir » et payer plus cher en favorisant des entreprises qui peuvent, sous certains aspects, contribuer aux inégalités que nous aimerions abolir ?

POÈME

Bouquets

Pierres du Causse, surgies du néant
Façonnées, érodées par la pluie et le vent

Certains sont comme des dentelles,
D'autres, sous le soleil, étincellent.

Une gentille dame, a rêvé, une nuit,
De vous redonner vie.

Les oursins bleus, les cardabelles,
Les fruits rouges de la busserole, les immortelles,
La leuzée à cône et le chardon doré,
Et quelques baies de genévriers,
Vous parent de mille couleurs.

Bouquets de fleurs,

Bouquets du bonheur,

Bouquet de Montméjan.

Danièle Bernard
Le 5 août 2005

LA SANTÉ PAR LES PLANTES

1 - La pomme dissout les calculs et facilite le transit intestinal. Le raisin, lui, convient aux arthritiques, rhumatisants, obèses et malades du foie.

2 - Pour calmer vos douleurs rhumatismales, préparez un baume de la façon suivante : dans un litre d'huile d'olive, faites cuire doucement des feuilles de belladone, de morelle, de tabac et de pavot (40 g de chaque composant). Filtrez et ajoutez des essences de menthe, de romarin, de sauge et de thym. Utiliser en frictions.

3 - Les plantes suivantes sont connues pour stimuler l'appétit : l'asperge, la benoîte, la sauge, la camomille et le fenouil.

4 - Les chinois pour s'arrêter de fumer, avaient pour habitude de mâcher l'écorce de magnolia. C'était paraît-il efficace.

5 - Les fines herbes sont vos alliées. Le cerfeuil est stimulant, la ciboulette est tonifiante, l'estragon est antiseptique tout comme le thym, le persil est apéritif, tonique et pectoral, le romarin stimule la digestion, la sarriette est digestive.

6 - Méfiez-vous du lupin. Cette plante donne de très belles fleurs mais contient des alcaloïdes toxiques. Leur ingestion, même en quantité infime, provoque une sorte de jaunisse, des ennuis respiratoires et joue sur le rythme cardiaque... (Suite au prochain numéro)

Philippe Dechaume



Bulletin d'adhésion à l'association « **Autour du Pont Neuf** »

A adresser à : **Comité de quartier « Autour du Pont Neuf »**
185 bis, rue du Faubourg du Pont Neuf » 86 000 Poitiers

Je joins ma cotisation 2007 :

- **11 €** ou **15 €** (soutien) par chèque à l'ordre de : « **Autour du Pont Neuf** »

NOM : _____ Prénom : _____

Adresse : _____ Téléphone : _____